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ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ГЛАЗ РОБОТА: 
КАК ИИ ПОМОГАЕТ В 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

И САМ ПОБЕДИЛ, 
И ДРУГИМ ПОМОГУ

СЧЕТ НА ТАБЛО!

Проект Донского горно-обога-
тительного комбината АО «ТНК 
«Казхром» и компании Business 
& Technology Services, входящих в 
состав Eurasian Resources Group, 
стал победителем конкурса на 
Digital Almaty Awards 2025, получив 
звание «Лидер года в применении 
AI в промышленности».

В Алматы презентовали первый 
в Казахстане социальный про-
ект равного консультирования 
пациентов с онкологическими 
заболеваниями. Он объединил 
людей, которым однажды при-
шлось услышать от врачей этот 
страшный диагноз. Но они смог-
ли найти в себе силы пройти все 
испытания и победить болезнь. А 
теперь свой, пусть и печальный, 
но в тоже время ценный опыт 
они намерены использовать на 
благо других, столкнувшихся с 
онкологическим заболеванием.

В Астане состоялись матчи плей- 
офф Мировой группы I Кубка Дэви-
са. Сборная Казахстана уверенно 
обыграла команду Пакистана со 
счетом 4:0, обеспечив себе место 
в элитном дивизионе командного 
тенниса.

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск
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ПЕРСПЕКТИВЫ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНОВ

ЗАКОН И ПОРЯДОК В СТРАНЕ –  
НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
Глава государства при-
нял министра внутрен-
них дел Ержана Саде-
нова.

Касым-Жомарт Токаев был про-
информирован о криминогенной 
обстановке в стране и реализации 
органами внутренних дел принципа 
«Закон и Порядок».

Президенту было доложено, что 
в результате принятых комплексных 
мер в прошлом году количество пре-
ступлений в стране сократилось на 
более чем 12,7 тысячи. В последние 
годы наблюдается значительное 
снижение уровня криминальных 
проявлений, включая такие особо 
опасные преступления, как убийства, 
разбои, грабежи и кражи. Наряду с 
этим благодаря внедрению современ-

ных методов расследования улучшена 
раскрываемость по всем категориям 
уголовных правонарушений.

Ержан Саденов рассказал о ре-
зультатах работы по розыску пре-
ступников. В 2024 году полицией 
задержано 1 949 разыскиваемых лиц.

Глава государства был ознаком-

лен с ходом исполнения его поруче-
ний по противодействию организо-
ванной, кибер- и наркопреступности, 
а также профилактике правонаруше-
ний. В частности, за участие в ОПГ к 
уголовной ответственности привле-
кается 264 человека. За 12 месяцев 
выявлено порядка 7 500 интернет-ре-

сурсов, содержащих информацию 
о распространении наркотиков, не 
допущено в оборот почти 22 тон-
ны наркотиков, ликвидировано 64 
нарколаборатории. Заблокировано 
65 млн звонков интернет-мошенни-
ков. Выявлено 48 устройств SIM-box 
для подмены номеров. Пресечен вы-
вод из страны мошенниками более 
2 млрд тенге.

Министр также проинформиро-
вал Президента о мерах по защите 
прав несовершеннолетних, усилению 
миграционного контроля, обеспече-
нию дорожной безопасности, совер-
шенствованию уголовно-исполни-
тельной системы.

По итогам встречи Касым- 
Жомарт Токаев дал ряд поручений 
по дальнейшему повышению уров-
ня правопорядка и общественной  
безопасности в стране.

Глава государства принял председателя Цент- 
ральной избирательной комиссии Нурлана 
Абдирова.

Президент был проинформи-
рован о мероприятиях, проводи-
мых избирательными органами 

страны в рамках Всемирного дня 
выборов, итогах электоральных 
кампаний 2024 года, текущих и 

перспективных направлениях дея-
тельности ЦИК.

Кроме того, Касым-Жомарту  
Токаеву были представлены предложе-

ния по расширению международного 
сотрудничества в электоральной сфере.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

СВЕСТИ РИСКИ К МИНИМУМУ
Насосную станцию первого подъема, которая была разрушена во 
время наводнения в Петропавловске, обещают полностью реконстру-
ировать к весне. По данным ТОО «Кызылжар су», насосная станция, 
отметившая в прошлом году полувековой юбилей, будет полностью 
обновлена и оснащена современным европейским оборудованием.

Насосная станция первого 
подъема, благодаря которой обеспе-
чивается водоснабжение более чем 
двухсоттысячного города, была затоп- 
лена в годовщину своего 50-летия. 
Она построена в 1974 году, и с тех 
пор на ней не производилось сколь-
ко-нибудь серьезной реконструк-

ции. Чрезвычайная весна 2024 года 
не оставила Горводоканалу иного 
выхода, кроме полной реконструк-
ции станции. К тому же, согласно 
пословице – не было бы счастья, да 
несчастье помогло – сразу нашлись 
деньги. Ведь после разрушительного 
наводнения Петропавловску помо-
гала вся страна. На реконструкцию 
насосной станции и ее защиту от па-
водков выделила средства компания 

«Kaz Minerals Demeu». По данным 
акимата СКО, реализация проекта 
обошлась в 3,2 млрд тенге!

– На сегодняшний день произво-
дится полностью замена всего обору-
дования. Ставятся корпус насосной 
станции от немецкой компании, очень 
высокотехнологичные частотные пре-
образователи, полностью подстан-
ция меняется. Ставится модульная 
подстанция. У нас было четыре воз-
душные линии, которые питали нашу 
насосную станцию. Они все вышли 
из строя 12 апреля 2024 года, как вы 
помните. Они восстановлены на се-
годняшний день, все четыре воздуш-
ные линии. Кроме того, завершены 
работы по прокладке двух резервных 
кабельных линий под землей для бес-
перебойного питания. Это сделало 
«Севказэнерго» за свой счет, – рас-
сказал генеральный директор ТОО 
«Кызылжар су» Женис Султанов.

По его словам, стратегически 
важному сооружению теперь обес- 
печена беспрецедентная защита от 
паводковых вод. Впервые в нашем 
регионе укрепление дамбы вокруг 

станции проводили габионами че-
тырехметровой высоты!

Паводок 2024 года показал не-
обходимость резервного источника 
водоснабжения для областного цент- 
ра. Поэтому местные власти приня-
ли решение восстановить насосную 
станцию в районе Подгорья, где на-
воднением были разрушены целые 
улицы и кварталы и больше нельзя 
строить жилье. Как сообщил на своей 
странице в Telegram аким СКО Гауез 
Нурмухамбетов, в настоящее время 
разрабатывается проектно-сметная 
документация для строительства на 
том месте резервной станции.

По данным департамента по ЧС 
СКО, подготовка к паводку 2025 года 
проводится по всем фронтам. По 
плану инженерных работ уже вы-
полнено порядка 90% поставленных 
задач, которых в списке насчитыва-
лось более сотни. По этому плану, 
например, построено около 40 км 
новых защитных валов, укреплено 
еще столько же имеющихся валов. 
Установлено и заменено более100 
водопропускных сооружений, очи-
щены водоотводные каналы, арыки 
и русла рек.

Гарантировать полную защиту не 
может никто, говорят местные власти, 
но риски сведены к минимуму.

Фото пресс-службы 
ДЧС СКО

ПОДГОТОВКА К ПАВОДКАМ

В организациях технического и профессионального обра-
зования области Абай проходят отборочные этапы чемпио- 
ната «WorldSkills-2025». Студенты ТиПО, показавшие луч-
ший результат по региону, примут участие в национальном 
чемпионате «WorldSkills Kazakhstan-2025», по результатам 
которого получат возможность показать свое мастерство 
уже на международных соревнованиях. 04
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МАЖИЛИС СЕНАТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

СОБЫТИЯ

СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ 
ДЛЯ СПАСАТЕЛЕЙ: ЖИЛЬЕ, ДОПЛАТЫ, 
ЛЬГОТНЫЙ СТАЖ
ЗАКОНОПРОЕКТ ПО ВОПРОСАМ ГРАЖДАНСКОЙ ЗАЩИТЫ 
ОДОБРИЛИ ДЕПУТАТЫ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ
На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под председательством 
Спикера Палаты Ерлана Кошанова депутаты одобрили в первом чтении 
поправки по вопросам гражданской защиты, а также ратифицировали 
международное соглашение с Узбекистаном.

Проект закона с изменениями и допол-
нениями по вопросам гражданской защиты 
был одобрен в первом чтении депутатами 
Мажилиса. В его рамках по поручению Главы 
государства усилены отдельные требования 
по пожарной и промышленной безопасности, 
в области гражданской обороны и сейсмиче-
ской безопасности. Подробнее депутатам о 
законодательных изменениях рассказал ми-
нистр по чрезвычайным ситуациям Чингис 
Аринов.

– МЧС наделяется полномочиями по выда-
че заключения о соответствии объектов с мас-
совым пребыванием людей и зданий высотой 
более 28 метров требованиям пожарной безо-
пасности при их вводе в эксплуатацию. Также 
внедряется норма по согласованию специаль-
ных технических условий на уникальные, вновь 
проектируемые объекты, аналогичные «Хан 
Шатыру» и ЭКСПО, – сообщил докладчик. 

Для эффективной организации процесса 
перевооружения, включая технологии, обо-
рудование и методы работы, министерство 
наделяется полномочиями по согласованию 
сводного плана обновления и технического 
перевооружения опасных производственных 
объектов.

Внедряются новые системные подхо-
ды в обеспечении безопасности населения, 

находящегося в сейсмической зоне. МЧС и 
местные исполнительные органы наделяют-
ся компетенцией по проведению оценки сейс-
мической опасности, мероприятий по защите 
населения от землетрясений и ликвидации их 
последствий. 

Отдельные нормы предусмотрены в сфере 
гражданской обороны. Сейчас часть защитных 
сооружений гражданской обороны находится 
в частной собственности. Для установления 
порядка их учета внедряется регистрация соо-
ружений как отдельного объекта недвижимости 
в правовом кадастре.

Создается постоянно действующий Респу-
бликанский оперативный штаб при глобальном 
и региональных чрезвычайных ситуациях. Его 
основными функциями будут выработка мер 
по ликвидации ЧС и их последствий, коорди-
нация деятельности центральных и местных 
исполнительных органов, а также контроль за 
выполнением мероприятий.

Как отметил Чингис Аринов, одно из ос-
новных направлений законопроекта – улуч-
шение социальных условий для сотрудников 
органов гражданской защиты. Им будут вы-
плачивать компенсацию на жилье и доплаты за 
перемещения по службе, связанные с переездом 
в другую местность. Устанавливаются трехкрат-
ные надбавки за работу в местах действия ЧС, 
военного или чрезвычайного положения, а стаж 
при этом будет исчисляться из расчета один 
день за три. Меры материального стимулиро-

вания предусмотрены также для добровольных 
противопожарных формирований. 

Кроме того, мажилисмены ратифици-
ровали Соглашение между правительствами 
Казахстана и Узбекистана о регулировании 
деятельности Международного центра про-
мышленной кооперации «Центральная Азия». 
С его нормами депутатов ознакомил министр 
торговли и интеграции Арман Шаккалиев.

– Центр будет расположен вблизи кон-
трольно-пропускных пунктов «Атамекен» 
(Казахстан) и «Гулистан» (Узбекистан) и 
включать производственные площадки, склады, 
а также транспортную инфраструктуру. Это 
позволит ускорить грузоперевозки, снизить 
логистические затраты, сократить число участ-
ников в цепочке поставок, уменьшить конеч-
ную стоимость продукции для потребителей, 
повысить скорость поставок и развивать про-
изводственную кооперацию в рамках коридора 
«Север – Юг», – проинформировал министр. 

Общая площадь центра составит 
100 га, из которых одну половину займет 
казахстанская часть, другую – узбекская. 
Определенной территории будет присвоен 
статус региональной индустриальной зоны. 
Инфраструктура центра будет построена за 
счет внебюджетных средств. Акимат Турке-
станской области уже определил основного 
инвестора. Официальное открытие центра 
намечено на первую половину 2027 года.

Центр окажет поддержку в создании но-
вых производств и рабочих мест, переработ-
ке сельскохозяйственной и промышленной 
продукции, развитии машиностроения, ме-
таллообработки, фармацевтики, электротех-
ники, химической, кожевенной, текстильной 
и швейной промышленности.

Профильные комитеты Мажилиса приняли 
в работу ряд новых законопроектов: «Об ох-
ране почв» и «Об искусственном интеллекте» 
с сопутствующими им проектами, поправки в 
Кодекс «О недрах и недропользовании» по 
вопросам совершенствования недропользо-
вания в сфере углеводородов и урана, проект 
ратификации Соглашения между правительства-
ми Казахстана и Узбекистана о режиме казах-
станско-узбекской государственной границы.

В заключение пленарного заседания мажи-
лисмены направили 16 депутатских запросов 
государственным органам по актуальным со-
циальным и экономическим темам.

ПАТЕНТ 
НА КРЕАТИВ

Вопросы права интеллектуальной соб-
ственности обсудили на выездном засе-
дании Комитета Сената Парламента РК 
по конституционному законодательству, 
судебной системе и правоохранительным 
органам. Депутаты также поговорили о 
деятельности Республиканского государ-
ственного предприятия «Национальный 
институт интеллектуальной собственно-
сти Qazpatent».

В ходе заседания рассма-
тривались актуальные вопросы 
совершенствования системы 
охраны права интеллектуальной 
собственности, развития патент-
ного законодательства и поддерж-
ки инновационной деятельности.

Особое внимание участники 
обсуждения уделили мерам по 
упрощению процедур регистра-
ции прав на объекты интеллекту-
альной собственности, усилению 
защиты авторских и патентных 
прав, а также внедрению совре-
менных цифровых решений в 
работу института.

Сенаторы отметили важность 
дальнейшего совершенствования 
законодательства в данной сфере, 
что позволит повысить инвести-
ционную привлекательность 
страны и создать благоприятные 
условия для развития науки, тех-
нологий и предпринимательства.

В ходе выездного заседания 
с докладами о состоянии и перс-
пективах развития права интел-
лектуальной собственности, о 
дея тельности института Qazpatent 
выступили руководство Мини-
стерства юстиции и института.

Кроме того, сенаторам была 
продемонстрирована выставка 
объектов права интеллектуальной 
собственности, зарегистрирован-
ных в Qazpatent.

ТЕМПЫ НУЖНО НАРАЩИВАТЬ!
На заседании Правительства под предсе-
дательством Премьер-министра РК Олжаса 
Бектенова рассмотрены вопросы развития 
автодорожной отрасли и внедрения циф-
ровых технологий в данной сфере.

По данным Министерства 
транспорта, в 2024 году дорож-
ными работами было охвачено 
12 тыс. км, из них 8 тыс. км – 
дороги республиканской сети, 
4 тыс. км – местной.

Глава ведомства Марат Ка-
рабаев проинформировал, что 
завершены крупные автодорож-
ные проекты протяженностью 
7 тыс. км, введены в эксплуа-
тацию стратегически важные 
объекты. Это мост через Бух-
тарминское водохранилище, пу-
тепровод в обход станции Ша-
малган, первый в стране тоннель 
в Туркестанской области. Также 
обеспечен проезд на ключевых 
магистралях: Караганда – Алма-
ты, Талдыкорган – Усть-Камено-
горск, Актобе – Атырау – Астра-
хань, Казталовка – Жанибек и 
Униге – Сайхин.

Отмечено, что по итогам 
прошлого года нормативное со-
стояние республиканских дорог 
достигло 93%, а местных – 89%. 

В соответствии с поруче-
нием Главы государства по еже-
годному обновлению дорог на 
2025 год запланированы работы 

на 9,5 тыс. км, а также ремонт 
2,5 тыс. км и запуск проектов 
Актобе – Улгайсын, Караганда 
– Жезказган, Атырау – Доссор, 
Кызылорда – Саксаульск, обхо-
дов городов Сарыагаша, Кызыл-
орды, Петропавловска, Рудного, 
Шымкента и Туркестана.

Как сообщил в ходе заседа-
ния руководитель Националь-
ного центра качества дорожных 
активов Болатбек Айтбаев, в 
результате проведенной работы 
по оценке качества дорожного 
строительства подрядными ком-
паниями переделаны работы на 
общую сумму 3,9 млрд тенге за 
счет собственных средств.

– В целом, сравнивая ито-
ги 2023–2024 года, наблюда-
ется положительная динамика 
улучшения качества автомобиль-
ных дорог. Охват местной сети 
в 2023 году составил 89%, в 2024 
году увеличился до 99%. На 16% 
уменьшилось количество несо-
ответствующих дорожно-строи-
тельных материалов и дефектов. 
Снизились объемы переустрой-
ства несоответствующих работ 
на 5%. За счет среднего ремонта, 

по итогам диагностики, ров-
ность покрытия улучшилась на 
5%. Указанные показатели дали 
результат благодаря своевремен-
но принятым решениям, – отме-
тил Болатбек Айтбаев.

В этом году планируется 
охватить экспертизой 100% 
объектов и провести испытания 
10 тыс. проб дорожно-строи-
тельных материалов.

По внедрению технологий 
искусственного интеллекта ве-
дутся работы по диагностике 
автодорог, реализуется масштаб-
ный переход на автоматизиро-
ванный контроль и электронные 
транспортные документы.

Кроме того, в соответствии 
с поручением Президента, на 
базе существующих цифровых 
систем в дорожной отрасли бу-
дет создана единая цифровая 
платформа E-Joldar, которая 
будет интегрировать их. Плат-
форма будет включать в себя 
систему сбора и учета информа-
ции об автомобильных дорогах 
и обеспечит прозрачность про-
цессов развития дорожной от-
расли, а также надежный конт-
роль и эффективное управление 
дорожными активами.

На базе платформы будет 
автоматизирована связь между 
пользователями автодорог, ак-

тивными гражданами, местными 
исполнительными органами и 
специалистами, ответственными 
за управление дорожными ак-
тивами.

Премьер-министр подчерк-
нул необходимость активиза-
ции работы по наращиванию 
потенциа ла автодорожной 
отрасли.

– На расширенном заседа-
нии Правительства Глава госу-
дарства уделил особое внимание 
переходу на новый уровень 
инфраструктурного развития, 
в том числе транспортно-логис-
тической сферы. По итогам 
прошлого года имеются хоро-

шие результаты, однако темпы 
нужно наращивать. Необходимо 
приступить к подготовке но-
вых проектов, направленных 
на укрепление позиции Казах-
стана в Центральной Азии как 
основного транзитного хаба, – 
отметил Олжас Бектенов.

Отмечена важность свое-
временного финансирования ав-
тодорожных проектов и резер-
вирования земельных участков 
под эти цели. Премьер-министр 
поставил соответствующую за-
дачу перед акиматами регионов. 
Дано поручение вводить мора-
тории на выдачу зарезервиро-
ванных земель, менять их целе-
вое назначение. Министерству 
промышленности совместно с 
акиматами необходимо подго-
товить документальное оформ-
ление карьеров, задействован-
ных в автодорожных проектах. 
Министерству т ранспорта 
– ускорить законодательное 
урегулирование вопросов вы-
купа земель под государствен-
ные нужды для строительства 
автодорог.

Руководитель Правитель-
ства акцентировал внимание 
на развитии местной сети дорог. 
Олжас Бектенов подчеркнул, 
что отмечается низкое финан-
сирование из местного бюджета 
ЗКО, СКО и области Абай. Аки-
матам регионов поручено взять 
на контроль вопросы соблюде-
ния технологий строительства и 
реконструкции, а также сроков 
реализации проектов.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

РЫНОК ТРУДА

АКТУАЛЬНО

ВРЕМЯ ПРИСТУПАТЬ К РЕАЛЬНОМУ  
«ОБЕЛЕНИЮ» ТЕНЕВОЙ ЭКОНОМИКИ
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное 
заседание, в ходе которого мажилисмены, члены 
фракции партии «AMANAT» озвучили депутатские 
запросы, связанные с вопросами занятости насе-
ления и темой повышения ставки НДС. 

Депутат Мажилиса Парламента РК, 
член фракции партии «AMANAT» Берик 
Бейсенгалиев в ходе заседания высказал-
ся о предложении повысить НДС в Ка-
захстане. По его мнению, сложившийся 
бюджетный кризис нарастал с годами и 
имеет глубинные и системные причины.

– Мы часто слышим, что пришло вре-
мя принятия сложных и смелых решений. 
С этим, думаю, согласны многие. Но что 
мы видим. Правительство предлагает од-
номоментно повысить НДС и уменьшить 
порог его уплаты. При этом НДС, не имея 
зачета, может стать налогом с оборота, и 
вся сумма будет включена в стоимость то-
варов, став дополнительной финансовой 
нагрузкой для конечного потребителя. 
Также есть большая вероятность, что 
бизнес станет еще больше дробиться и 
уходить в тень, – отметил он в депутат-
ском запросе на имя Премьер-министра.

Правительству необходимо начать 
экономить государственные средства, 
направляя их на действительно прио-
ритетные направления, считает депутат.

– Все мы понимаем, что развитие 
экономики – это на сегодня самая жиз-
ненно необходимая задача и работу Пра-
вительства нужно направить именно на 
развитие экономики страны, на создание 
условий для привлечения зарубежных 
инвестиций и создания благоприятных 
условий для развития бизнеса, что увели-
чит поступления от налогов за счет роста 
размера экономики, – сказал депутат.

Он выдвинул ряд предложений, вклю-

чающие необходимость максимально сба-
лансировать расходную часть бюджета с 
доходной, оптимизировать все неэффек-
тивные расходы. 

Также мажилисмен предложил 
приступить к реальному «обелению» 
теневой экономики, которая по разным 
оценкам составляет около трети нашей 
экономики, с постепенным выводом субъ-
ектов теневого бизнеса в ряды налого-
плательщиков. Еще одно предложение 
заключается в необходимости пересмо-
тра подходов по поддержке реального 
сектора экономики. 

– Государство должно вкладывать 
средства только в те предприятия, кото-
рые дают реальные рабочие места, выпус-
кают продукцию с высокой добавленной 
стоимостью, – отметил он.

Отдельно Берик Бейсенгалиев оста-
новился на инициативе Правительства 
по повышению ставок НДС. 

– Мы считаем, что Правительству 
необходимо подойти к этому вопросу 
комплексно, изучив другие подходы и 
предложения. Второе: в обсуждаемом 
проекте нового Налогового кодекса име-
ются льготы, целесообразность которых 
надо пересмотреть с учетом нынешних 
вызовов в бюджете страны. Третье: учи-
тывая сохранение режима розничного на-
лога для субъектов бизнеса по работе с 
населением, считаем, что уровень порога 
требует дополнительного обсуждения. 
Четвертое: крайне необходимо улучшить 
работу по налоговому администриро-
ванию, усилить борьбу с уклонением от 
налогов, – отметил он.

Берик Бейсенгалиев выразил убежде-

ние, что это даст мультипликативный эф-
фект для пополнения бюджета. 

– Налогов у бизнеса брать нужно 
столько, сколько они могут дать без 
ущерба для себя. А не столько, сколько, 
по мнению Правительства, необходимо 
для пополнения бюджета. Учитывая изло-
женное, просим учесть наши предложе-
ния и подходы при внесении в Мажилис 
Парламента инициатив Правительства по 
увеличению налоговых ставок, – добавил 
Берик Бейсенгалиев.

Напомним, Правительство Казахста-
на предлагает снизить порог по НДС до 
15 млн тенге.

Депутат Мажилиса, Руководитель 
фракции партии «AMANAT» Елнур Бей-
сенбаев указал на неверную методологию 
расчета количества безработных в стране. 

В депутатском запросе, адресованном 
на имя Премьер-министра Олжаса Бекте-
нова, мажилисмен заявил, что нынешние 
действия министерств, ответственных за 
реализацию приоритета занятости насе-
ления, вызывают серьезные вопросы.

По его словам, сознательное заниже-
ние объективного уровня безработицы 
за последние 15 лет привело к тому, что 
якобы стабильно низкий уровень в 4–5% 

уже воспринимается Правительством как 
статус-кво.

– Ситуация приводит к искажению 
реальной картины на рынке труда и, как 
следствие, к неэффективности программ по 
обеспечению занятости населения. В связи 
с этим вместо того, чтобы решать проблему 
комплексно и создавать условия для долго-
срочной занятости граждан, Правительство 
направляет свои усилия на создание вре-
менных рабочих мест, – сказал он. 

Он привел сравнение с развитыми 
странами Европы, такими как Финляндия, 
Франция, Италия и Испания, где безра-
ботица составляет в среднем от 7% до 
12% и свидетельствует о существенном 
несоответствии официальных данных 
реальной ситуации на рынке труда.

– В этих странах статистика по без-
работице основывается на объективных 
критериях, и уровень фактической без-
работицы не скрывается. Но у нас кар-
динально иная картина по безработице. 
На мой взгляд, указанное расхождение в 
цифрах обусловлено неправильной мето-
дологией расчета официальной статисти-
ки в стране. В число занятых включаются 
сезонные рабочие, временно трудоустро-
енные на общественных работах, а также 

порядка двух миллионов самозанятых 
лиц, не имеющих постоянного дохода. 
Коллеги, сегодня независимые эксперты 
утверждают, что реальный уровень безра-
ботицы значительно выше и достигает не 
менее 12% или около миллиона человек, 
– сообщил Елнур Бейсенбаев. 

Кроме того, депутат отметил, что до 
40% выпускников вузов и колледжей не 
находят работу в первый год выпуска, а 
60% работают не по специальности. А 
также большая часть зарплат находит-
ся в «тени», что создает проблемы для 
пенсионных отчислений и медицинского 
обеспечения. 

Так, по словам мажилисмена, более 
миллиона граждан не имеют пенсионных 
сбережений, а 3,5 миллиона не делают 
отчислений в систему ОСМС по месту 
работы.

– Почему до сих пор более трех 
миллионов казахстанцев находятся вне 
системы социальной защиты? Зарабаты-
вают средства случайными подработка-
ми, находясь вне учета государственных 
органов. Это фактически четвертая часть 
экономически активного населения. По-
добная ситуация приводит к искажению 
реальной картины на рынке труда и, как 
следствие, к неэффективности программ 
по обеспечению занятости населения, – 
подчеркнул Елнур Бейсенбаев.

Он предложил внедрить комплекс-
ную стратегию, направленную на со-
здание условий для долгосрочной и ста-
бильной занятости с достойным уровнем 
дохода. По его мнению, необходимо раз-
работать точные методы сбора и анализа 
данных, отражающие действительную си-
туацию с занятостью населения. Кроме 
этого, предлагается системно прорабо-
тать и «обелить» 3,5 миллиона человек 
вне системы ОСМС, порядка одного 
миллиона людей, не имеющих пенсион-
ных взносов, два миллиона самозанятых, 
порядка 400 тысяч молодежи категории 
NEET, обеспечив их выход из теневой 
экономики.

ЦИФРОВАЯ  
ТРАНСФОРМАЦИЯ  
ПРОИЗВОДСТВА
В Казахстане впервые начали применять роботизирован-
ные автосамосвалы для решения производственных за-
дач. Так, беспилотная техника перевезла более миллиона 
тонн горной массы на угольном месторождении Eurasian 
Resources Group (ERG).

Сегодня беспилотники 
применяют для непрерывной 
транспортировки горной мас-
сы между пунктами погрузки и 
разгрузки. В перспективе это 
позволит повысить произво-
дительность и уровень без-
опасности на производстве. 
Три беспилотника сегодня 
курсируют на промышлен-
ной площадке разреза «Вос-
точный» АО «Евроазиатская 
энергетическая корпорация».

– В августе прошлого года 
мы запустили беспилотники 
в опытно-промышленном 
режиме, – рассказывает ге-
неральный директор ЕRG в 
Казахстане Серик Шахажа-
нов. – За несколько месяцев 
с помощью роботизирован-
ной техники мы перевезли 
свыше миллиона тонн горной 
массы. До 2027 года плани-
руем увеличить объем сырья 
до 115 миллионов тонн. Мы 
экспериментируем, изучаем 
лучшие мировые практики и 
нацелены применять беспи-
лотную технику на других 
наших карьерах. 

Использование современ-
ных технологий позволило 
минимизировать человече-
ский фактор. Сейчас комплекс 
роботизированной техники 
обслуживают два человека. 
Водитель-оператор следит 
за соблюдением правильных 
скоростей, траекторией и 
безопасностью маневров трех 
машин. Сервисный инженер 
обслуживает комплекс, а также 

строит маршруты и актуализи-
рует площадки погрузки и раз-
грузки. Все водители прошли 
переобучение для управления 
роботизированной техникой.

Как отметил руково-
дитель проекта, эксперт по 
роботизации ГМК, Business 
& Technology Services (вхо-
дит в ERG) Евгений Фадеев, 
внед рение роботизированных 
систем в производственные 
процессы – одна из ключевых 
задач Digital стратегии ERG.

– Это предъявляет вы-
сокие требования как к ИТ- 
команде ERG, так и к пользова-
телям ИТ-решений. Появилась 
новая служба, а также новые 
требования к компетенциям 
персонала. К примеру, с за-
пуском проекта по роботиза-
ции большегрузной техники на 
разрезе «Восточный» создали 
службу автоматизированных 
грузоперевозок. Если раньше 
техникой управлял водитель, 
то теперь она перемещается по 
заданной программе. А опера-
тор следит и обслуживает про-
цесс удаленно в комфортном 
помещении. Это, безусловно, 

огромный шаг навстречу про-
мышленной безопасности, – 
подчеркнул Евгений Фадеев.

Как сообщили в коман-
де внедрения, в которую 
вошли сотрудники разреза 
«Восточный», ИТ-специа-
листы Business & Technology 
Services, представители под-
рядной организации, промыш-
ленные испытания показывают 
эффективность технологии. А 
именно – алгоритмов управле-
ния самосвалами и их системы 
безопасности, в сочетании с 
действиями команды, эксплуа-
тирующей комплекс. Такой 
подход минимизирует риски, 
повышает точность операций 
и обеспечивает высокую про-
изводительность.

Внедрение автоматизи-
рованной системы грузопе-
ревозок является важным 
шагом на пути к цифровой 
трансформации производ-
ства. Эта инициатива откры-
вает новые перспективы для 
развития отрасли в Казахстане 
и укрепляет позиции ERG как 
технологического лидера ГМК 
в стране.

ДАЕШЬ РАБОТУ МОЛОДЫМ!
В рамках Года рабочих профессий в столичном 
Профессионально-техническом колледже со-
стоялся День открытых дверей. Мероприятие 
способствовало укреплению партнерских 
отношений между учебным заведением и 
крупными работодателями города, а также 
открыло новые возможности для студентов. 

Вот уже в течение 16 лет колледж 
готовит высококвалифицированных 
специалистов по востребованным ра-
бочим профессиям, таким как элек-
трогазосварщики, токари, машини-
сты дорожно-строительных машин, 
техники-механики, электромонтеры, 
мастера-строители широкого профи-
ля, а также слесари по ремонту авто-
мобилей, наладчики оборудования и 
машинисты кранов.

Особое внимание в рамках ме-
роприятия уделили сотрудничеству 
колледжа с такими компаниями, как 
ТОО «АЛКОН+» и ТОО «Астана 
Тазалық». Представители рассказали 
о деятельности своих предприятий и 
возможностях для студентов, а так-
же подчеркнули важность дуального 
обучения, которое сочетает теорети-
ческие знания с реальной практикой 
на производстве.

Фирма «АЛКОН+» достигла 
больших успехов в строительной 
отрасли Астаны, специализируясь 
на оформлении фасадов. Студенты, 

проходя практику в компании, имеют 
возможность не только освоить свою 
профессию, но и приобрести практи-
ческие навыки, которые пригодятся 
им в дальнейшей карьере.

Генеральный директор компании 
Бейсен Жолболдиев рассказал, что 
их сотрудничество с Профессиональ-
но-техническим колледжем длится 
уже не первый год и приносит от-
личные результаты. Он подчеркнул, 
что дуальное обучение позволяет 
студентам углубить свои знания и 
приобрести навыки, которые вос-
требованы на рынке труда. В Год 
рабочих профессий компания пла-
нирует расширить сотрудничество 
с колледжем, предложив студентам 
дополнительные возможности для 
практики и обучения.

– Дуальное обучение, где студен-
ты проводят около 65% времени на 
производстве, помогает им не только 
освоить теоретическую часть, но и 
приобрести практический опыт, ко-
торый важен для успешной карьеры. 
Мы заинтересованы в привлечении 
молодых специалистов и готовы 
предложить им не только практику, 

но и гарантированное трудоустрой-
ство по окончании учебы, – отметил 
Бейсен Жолболдиев.

На мероприятии были отмече-
ны студенты, продемонстрировав-
шие отличные результаты в ходе 
практики. Среди них – Данияр 
Жакупов, студент второго курса 
специальности «строительство 
и эксплуатация зданий и соору-
жений», и Алихан Абдильманов, 
студент специальности «электро-
оборудование». Оба студента по-
лучили благодарственные письма 
от фирмы «АЛКОН+» за высокие 
достижения и активное участие в 
практической работе.

– Практика в компании стала 
для меня настоящим открытием. 
Теоретические знания, которые я 
получаю в колледже, обрели реаль-
ный смысл, когда я смог увидеть все 
своими глазами. Этот опыт был очень 
полезен, и я уверен, что он поможет 
мне в дальнейшей карьере, – отме-
тил студент второго курса колледжа 
Данияр Жакупов.

Компания «Астана Тазалық» 
также активно сотрудничает с кол-
леджем. Предприятие занимается 
санитарной очисткой города. HR-ме-
неджер компании Сымбат Какимова 
подчеркнула важность привлечения 
молодых специалистов и заявила о 
готовности предприятия предложить 
студентам реальные возможности 
для трудоустройства и профессио-
нального роста.

– Мы готовы принимать студен-
тов на практику в любое время, не 
ограничивая их количество. Важно, 
чтобы они получили реальный опыт 
и могли развиваться в своей профес-
сии. Мы уверены, что сотрудниче-
ство принесет взаимную выгоду и 
поможет подготовить специалистов, 
готовых успешно работать в нашей 
компании, – отметила Сымбат Ка-
кимова.

В рамках мероприятия сту-
денты также имели уникальную 
возможность задать вопросы пред-
ставителям компаний о карьерных 
перспективах и требованиях к про-
фессиональным навыкам. Обсужде-
ние практических аспектов трудовой 
деятельности стало важной частью 
мероприятия и помогло студентам 
лучше понять, чего ожидать от бу-
дущей работы.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ТЕХНОЛОГИИ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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ГОСУДАРСТВО

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Анализ, проведенный прокуратурой СКО, показал, что, несмотря на положи-
тельную динамику снижения преступности, в регионе растет число тяжких 
преступлений. При расчете количества правонарушений на 10 тысяч населе-
ния Петропавловск вошел в тройку лидеров по стране, уступая только Астане 
и Алматы. О том, какие меры принимает надзорный орган для обеспечения 
Закона и Порядка в регионе и итогах 2024 года, LITERу рассказал прокурор 
СКО Қайрат ӘБДІХАНОВ.

За последние 5 лет на террито-
рии Северо-Казахстанской области 
наблюдается устойчивая тенденция 
снижения преступности на 28,7%. В 
2020 году было зарегистрировано  
4 977 правонарушений, в 2021 году – 
4 716, 2022 г. – 4 583, 2023 г. – 3 762, 
2024 г. – 3 547.

Вместе с тем по итогам 2024 года 
отмечается рост таких преступлений, 
как причинение тяжкого вреда здо-
ровью на 19,2% (с 73 до 87), вымога-
тельств на 50% (с 12 до 18), сбыт нар-
котических средств на 5,8% (со 138 
до 146), насильственных действий 
сексуального характера на 66,7%  
(с 6 до 10), в т. ч. в отношении несо-
вершеннолетних на 100% (с 4 до 8).

Для устранения причин и усло-
вий, способствующих совершению 
правонарушений, требуется при-
нятие комплекса мер, в том числе 
профилактических. Одними силами 
правоохранительных органов эту 
проблему решить невозможно. Это 
задача, требующая совместных 
усилий государства, общества и 
каждого гражданина. Только вме-
сте мы можем создать безопасное и 
благополучное общество. Поэтому 
прокуратура проводит координа-
ционную работу по объединению 
усилий государственных органов для 
укрепления правопорядка и профи-
лактики преступлений.

– Какие виды преступлений вы 
бы назвали самыми распространен-
ными на территории области?

– Это интернет-мошенничество. 
Кстати, по итогам 2024 года мы доби-

лись, пусть и небольшого, на полтора 
процента, снижения этого вида пре-
ступлений, с 778 до 766 случаев.

Противодействию киберпреступ-
ности была посвящена коллегия про-
куратуры, реализуется комплексный 
план по борьбе с интернет-мошен-
ничеством. К тому же почти каждый 
второй житель региона добровольно 
отказался от оформления кредитов 
через приложение EGOV.

Активное применение к дроппе-
рам статьи 953 ГК РК – «Неоснова-
тельное обогащение», также спо-
собствует профилактике такого рода 
преступлений. Обязанность возврата 
похищенных денег призвана отрез-
вить людей, необдуманно предостав-
ляющих свои счета для сомнительных 
финансовых операций. В СКО уже 
наработана судебная практика, когда 
жертвам кибермошенников удалось 
взыскать украденные деньги с дроп-
перов.

Недавно Есильский районный 
суд взыскал 3 млн тенге с жительни-
цы села, которая за вознаграждение 
в 5 тысяч тенге предоставила свой 
карт-счет мошенникам. В судебном 
порядке с дропперов суд также взыс- 
кал 2,4 и 2,1 млн тенге, украденных у 
пенсионеров. Таких исков становится 
все больше.

За 2024 год путем подачи исков 
в суд в порядке статьи 953 ГК РК 
по необоснованному обогащению в 
регионе уже возмещено более 66 млн 
тенге! Судебная практика на терри-
тории области наработана. Имеются 
факты полного возврата средств, 
похищенных у потерпевших.

– За прошлый год на террито-
рии области более чем в два раза 
выросло число уголовных правона-
рушений в отношении несовершен-
нолетних и на 17% – подростковая 
преступность. Какие меры прини-
мает прокуратура?

– Первостепенной задачей в 
снижении преступности, связанной с 
несовершеннолетними, конечно, оста-
ется профилактическая работа. При-
чем работа не только с молодежью, но 
и с родителями несовершеннолетних 
и лицами, их заменяющими.

Для профилактики правонару-
шений среди подростков за каждым 
оперативным сотрудником прокурату-
ры закреплены школы и колледжи, их 
около пяти сотен, где прокуроры регу-
лярно проводят встречи с преподава-
телями, учащимися и их родителями.

Представители надзорного органа 
выявляют факты буллинга. Например, 
прокуратура установила, что в сель-
ских школах двух районов области 
из-за буллинга ученики пропускали 
занятия, а администрация не прини-
мала никаких мер. После вмешатель-
ства прокуроров удалось защитить 
права детей и наказать виновных.

Хотелось бы отметить, что с 
апреля прошлого года законодателем 
предусмотрена административная 
ответственность за данные деяния, 
совершенные в отношении  
несовершеннолетних  
(статья 127-2 КРКоАП), которая 
предусматривает такие меры наказа-
ния, как предупреждение или штраф в 
размере от десяти до 30-ти месячных 
расчетных показателей.

Для выявления фактов буллинга 
прокуратура создала Телеграм-бот 
«SKO URPAK/ПОКОЛЕНИЕ», 
действует телефон доверия.

– В прошлом году вами были 
установлены факты незаконных 
удержаний с заработной платы 
работников госорганов. Деньги 
людям вернули?

– Это было в Тайыншинском 
районе. Должностные лица центра 
соцобслуживания в нарушение ста-
тьи 115 Трудового кодекса незаконно 
удерживали соцвыплаты из заработной 
платы работников. Были нарушены 
права 20 сотрудников на сумму 2 млн 
тенге! Аналогичные нарушения были 
выявлены в Центре подготовки олим-
пийского резерва, детско-юношеской 
спортивной школе района М. Жума-
баева, управлении здравоохранения 
акимата области. По акту прокурорско-
го надзора виновные должностные лица 
были привлечены к дисциплинарной 
ответственности, а незаконно удержан-
ные суммы возвращены людям.

Также были выявлены нарушения 
в части непринятия принудительных 
мер к работодателям по взысканию 

задолженности по пенсионным 
выплатам. По акту прокурорского 
надзора задолженность по пенсион-
ным выплатам в размере 3 млн тенге 
перед работниками была погашена, 
а работодатели и должностные лица 
органов государственных доходов 
привлечены к ответственности. Всего 
за 2024 год прокуратура защитила 
конституционные права порядка  
2,5 тысячи работников.

– Большую работу прокуратура 
проводит по защите прав бизнеса…

– Проводится системная ра-
бота по выявлению и пресечению 
нарушений прав субъектов бизнеса. 
Эффективности этой работы спо-
собствует деятельность мобильных 
групп. На телефон мобильной группы 
прокуратуры поступают жалобы от 
предпринимателей по проведению не-
законных проверок. В прошлом году 
был привлечен к ответственности 
заместитель руководителя департа-
мента инспекции труда за нарушения 
порядка проведения проверки. Его 
оштрафовали в порядке статьи  
175 КоАП РК. Также в судебном 
порядке был отменен неправомерно 
наложенный штраф органов государ-
ственных доходов Уалихановского 
района. По протесту прокурора 
решение о наложении штрафа в сумме 
свыше 36 млн тенге было отменено.

За 2024 год для объединений 
усилий государственных органов по 
укреплению законности и правопо-
рядка  было проведено 6 заседаний 
регионального  Координационного 
совета, 6 заседаний коллегии про-
куратуры области. Выданные реко-
мендации и поручения находятся на 
контроле, проводится анализ эфффек-
тивности их реализации.

В текущенм году мы продолжим 
работу по обеспечению законности, 
защите конституционных прав и сво-
бод граждан.

Беседовала Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

В организациях технического и профессионального образования области 
Абай проходят отборочные этапы чемпионата «WorldSkills-2025». Победите-
ли внутриколледжных соревнований получают путевку на областной этап 
конкурса. Студенты ТиПО, показавшие лучший результат по области, при-
мут участие в национальном чемпионате «WorldSkills Kazakhstan-2025», по 
результатам которого получат возможность показать свое мастерство уже  
на международных соревнованиях.

Напомним, что «WorldSkills» –  
международное движение, целью ко-
торого является популяризация рабо-
чих профессий и повышение стандар-
тов профессиональной подготовки 
кадров. Казахстан присоединился к 
«WorldSkills» в 2014 году, и с тех пор 
национальная сборная принимает 

активное участие в международных 
соревнованиях.

Вот и в Высшем колледже биз-
неса и сервиса состоялся отбороч-
ный этап чемпионата «WorldSkills 
Business-2025», где участники проде-
монстрировали свои знания, умения и 
навыки по осваиваемым профессиям. 
Мероприятие началось с торжествен-
ного открытия и показа видеоролика 
о ценности рабочих специальностей, 

после чего гости увидели выступле-
ние театра моды «Айкөркем».

Члены жюри – высококлассные 
специалисты и признаные мастера 
своего дела, оценили подготовку 
70 студентов. Юноши и девушки 
соревновались по таким компетен-
циям, как: поварское дело, пекарское 
мастерство, кондитерское дело, рес- 
торанный сервис, технология моды, 
парикмахерское искусство, флорис- 

тика, визуальный мерчандайзинг, 
отель-ресепшионист. Все участники 
хорошо справились с заданиями, 
которые были разработаны с учетом 
модулей национального чемпионата 
«WorldSkills Kazakhstan».

В мероприятиии приняли участие и 
члены Индустриального совета, в числе 
которого представители управления 
образования области Абай, Палаты 
предпринимателей, отдела предпри-
нимательства города Семея, а также 
социальные партнеры и работодатели.

Партнеры обсудили ключевые 
вопросы взаимодействия между 
колледжем и предприятиями, а также 
пути повышения качества подго-
товки студентов. Сотрудничество 
основывается на взаимовыгодных 
условиях, которые закреплены мно-
госторонними договорами.

Так, студенты учебного заведения 
проходят производственную практи-
ку на базе предприятий, а препода-
ватели и мастера производственного 
обучения здесь стажируются. В свою 
очередь колледж организует кур-
сы повышения квалификации для 
работников предприятий. Партнеры 
вносят свои предложения по коррек-
тировке и рецензированию образо-
вательных программ в соответствии 
с потребностями рынка. В результате 
совместных действий развивается 
институт наставничества; проводятся 
маркетинговые исследования, анке-
тирование работодателей; формиру-
ется банк данных вакантных рабочих 
мест для успешного трудоустройства 
выпускников; организуются выстав-
ки, конкурсы, конференции и другие 
мероприятия.

Қайрат ӘБДІХАНОВ:  

«ТОЛЬКО ВМЕСТЕ МЫ МОЖЕМ СОЗДАТЬ  
БЕЗОПАСНОЕ И БЛАГОПОЛУЧНОЕ ОБЩЕСТВО»

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

WORLDSKILLS – ЭТО ПРО КАЧЕСТВО

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай
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Канат САРИН,     
Астана

ВАЛЮТА ТРЕНДЫ

ГОСУДАРСТВО И ОБЩЕСТВО 

Шухрат ХАШИМОВ,
Тараз

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ЖАРКО
Китай в качестве ответа торговой по-
литике Трампа ввел пошлины на уголь, 
нефть, СПГ из США.

В частности, КНР объ-
явила о введении пошлин в 
10% на нефть, многолитраж-
ные автомобили, пикапы и 
сельскохозяйственную тех-
нику из США. Американ-
ские уголь и СПГ, согласно 
решению Госсовета, будут 
облагаться пошлинами в 15%. Это решение принято в ответ на 
вступившие в силу 4 февраля10-процентные пошлины США на 
товары из Китая. Они вступят в силу в понедельник, 10 февраля.

Об ответных мерах объявил Комитет тарификации и класси-
фикации при Государственном совете КНР. В его пресс-релизе 
сказано, что одностороннее введение пошлин со стороны США 
серьезно нарушает правила ВТО, а также мешает «нормальному 
экономическому и торговому сотрудничеству КНР и США. Китай 
также подал иск в ВТО.

Влияние пошлин, вводимых КНР в ответ на решения США, 
будет ограниченным для обеих сторон «торговой войны», следует 
из данных таможенной статистики. Объявленные Китаем меры 
затрагивают поставки энергоносителей, но их доля во взаимной 
торговле невелика. Впрочем, даже в отсутствие серьезного эконо-
мического эффекта действия КНР могут спровоцировать усиление 
американских ограничений. При этом сценарий, при котором в 
этой «торговой войне» наступит пауза, аналогичная той, что уже 
предусмотрена для Канады и Мексики, также возможен.

БЫЛО СТРАШНО
Президент Дональд Трамп приостановил 
введение пошлин на товары из Мексики 
и Канады, дав обратный ход своему указу 
от 1 февраля. 

Тарифная война с сосе-
дями так и не началась, после 
того как лидеры Мексики и 
Канады пошли на некоторые 
уступки Трампу, пообещав 
выполнить его требования 
укрепить границу для борь-
бы с нелегальными мигрантами и наркотрафиком. Единственной 
страной, которой пока удалось избежать «мира» с США, стал Ки-
тай, который уже объявил ответные меры и рассматривает перенос 
своего производства в другие страны. Кстати, на эти три страны 
приходится треть всех импортируемых Америкой товаров и услуг.

Ситуация с Мексикой и Канадой разрешилась по схожему 
сценарию: лидеры этих стран уже после подписания 1 февраля 
президентских указов провели телефонные разговоры с Дональ-
дом Трампом и нашли способ убедить его не спешить с введением 
пошлин на импортируемые в США товары.

«Мы договорились незамедлительно поставить на паузу ожида-
емые тарифы – на месяц, в течение которого у нас будут переговоры, 
возглавляемые госсекретарем Марко Рубио, главой Министерства 
финансов Скоттом Бессентом и главой Минторга Говардом Латни-
ком, а также высокопоставленными представителями Мексики», 
– написал Дональд Трамп в социальной сети Truth Social. Он по-
яснил, что решил отсрочить исполнение своего указа после того, 
как президент Мексики согласилась разместить на границе с США 
10 тыс. военнослужащих, чтобы воспрепятствовать контрабанде 
фентанила и остановить поток нелегальных мигрантов.

В то же время, как следует из сообщения премьер-министра 
Джастина Трюдо, Канада намерена реализовать план укрепления 
границы с США стоимостью $1,3 млрд, для чего будут задейство-
ваны вертолеты, передовые технологии мониторинга и около 10 
тыс. военнослужащих. Кроме того, Оттава берет на себя новые 
обязательства по борьбе с наркоторговлей, внесет наркокартели 
в список террористических организаций, создаст совместные ка-
надско-американские ударные силы для борьбы с организованной 
преступностью, фентанилом и отмыванием денег.

«Я очень доволен этим первоначальным результатом, и дей-
ствие тарифов, объявленных в субботу, будет приостановлено на 
30 дней, чтобы посмотреть, удастся ли заключить окончательную 
экономическую сделку с Канадой», – написал в ответ Трамп.

ОСТРОВ В ОКЕАНЕ ЕСТЬ
Правительство Гренландии, ставшей в 
последнее время объектом настойчивых 
территориальных притязаний президен-
та США, в преддверии парламентских 
выборов представило законопроект о 
запрете анонимных и иностранных по-
жертвований на политическую деятель-
ность, а также о снижении максимальной 
суммы пожертвований. 

Это второй шаг властей 
после того, как власти Дании 
приняли план по укрепле-
нию обороноспособности 
своей автономной терри-
тории. Законопроект, за-
прещающий иностранные и 
анонимные пожертвования 
политическим партиям и отдельным политикам, был представлен 
в понедельник. А уже во вторник его передали на рассмотрение 
парламента, чтобы принять в ближайшие дни.

Согласно документу, вне закона окажутся пожертвования из ано-
нимных источников, из-за рубежа, а также те, которые в совокупно-
сти превышают сумму 200 тыс. крон ($28 тыс.). Запрещается также 
финансирование из одного частного источника на сумму свыше 20 
тыс. крон ($2,8 тыс.). Запрет будет применяться ко всем участникам 
выборов в парламент. Эти выборы должны пройти в Гренландии до 
6 апреля, с чем, видимо, и связана спешка с принятием закона.

Канат САРИН, Астана

КОГДА КУРС «ЗАКОЛЕБАЛ» 
Интерес к американской валюте в Казах-
стане каждый год колеблется. В минувшем 
году объем нетто-продаж долларов обмен-
ными пунктами РК составил 1,9 трлн тенге, 
что на 6,3% больше, чем за аналогичный 
период 2023-го. Но предыдущие два года 
демонстрировали снижение интереса – 
и даже при сегодняшних внушительных 
объемах продаж долларов, это почти на 
7% меньше, чем в рекордный 2021 год. 
При этом эксперты говорят, что не всег-
да нетто-продажи имеют прямую связь с 
колебаниями обменного курса.

В течение прошлого года 
объемы нетто-продаж демон-
стрировали неоднородную 
динамику. Например, в первом 
полугодии наблюдался уверенный 
рост: в апреле продажи долларов 
удвоились по сравнению с апре-
лем 2023 года, а в январе, мае и 
июне был зафиксирован рост в 
1,5 раза и более. Но уже во вто-
ром полугодии было отмечено 
снижение показателей в ряде ме-
сяцев, особенно в июле (в 2 раза) 
и в декабре (минус 26%). И если 
принято считать, что укрепление 
валюты располагает к ее покупке, 
то девальвационные процессы в 
РК во втором полугодии этого не 
подтвердили.

Согласно обзору Ranking.kz, 
нетто-продажи долларов США 
за 2024 год были положитель-
ными во всех регионах страны. 
Традиционно основные объемы 
продаж наблюдались в мегаполи-
сах – Алматы (на ₸528,6 млрд), 
Шымкенте (₸486,2 млрд) и Аста-
не (₸139,4 млрд). Но если в юж-
ных городах продажи показали 

рост по сравнению с предыдущим 
годом (на 5,2% и на 28% соответ-
ственно), то в Астане, наоборот, 
было отмечено сокращение (на 
15,9%).

Но в региональном разрезе 
падение нетто-продаж долларов 
обменными пунктами в Астане 
было «компенсировано» ростом 
в целом в Акмолинской области 
(рост на 25%). И, наоборот, в 
Туркестанской области было 
снижение продаж сразу на 43%, 
которое перекрывается высокой 
активностью в Шымкенте.

Где еще «любят» доллары? 
Например, в Костанайской обла-
сти, где объем нетто-продаж об-
менными пунктами показал рост 
в 1,5 раза, а в Павлодарской – на 
26,5%. Издание связывает такой 
интерес на севере страны, воз-
можно, с соседством с РФ и так 
называемым «параллельным» 
импортом. 

В итоге, несмотря на сегод-
няшние вывески с курсом обме-
на валют, считается, что офици-
альный обменный курс доллара 
в среднем за 2024 год составил 
469,4 тенге – это лишь на 2,9% 
выше, чем в среднем за 2023-й. 

Но если брать курсы декабрь к 
декабрю, что там разница уже 
составляет 13,5%.

Возвращаясь к вопросу сни-
жения интереса к доллару в пери-
од его укрепления. Вопреки та-
кому утверждению, взаимосвязь 
между курсом и продажами не 
всегда является прямой и может 
зависеть от множества других 
факторов. Кроме того, стоит 
учитывать и расчетный фактор: 
чем выше курс, тем больше и тен-
говый эквивалент показателя, о 
котором идет речь.

Также произошло и в нашем 
случае: в декабре, несмотря на 
значительный рост курса, нет-
то-продажи уменьшились на 
23% за месяц и на 26% за год. 
Снижение спроса в декабре в 
том числе могло быть вызвано 
некой адаптации населения к 
колебаниям курса и уменьшении 
объема спекулятивных покупок. 
Наконец, казахстанцы, возможно, 
просто «отпустили ситуацию» 
и перестали следить за тем, что 
происходит с курсом тенге и 
доллара.

Текущий год доллар начал с 
отметки в ₸525,1, увеличившись 
до ₸530,2 к середине января. Од-
нако уже в третьей декаде курс 
доллара начал снижаться, соста-
вив ₸519,3 на 31 января.

Главным вызовом для Нацио- 
нального банка РК в текущем 
году, отмечают аналитики, мо-
жет стать баланс между стабиль-
ностью тенге и поддержанием 
экспортной конкурентоспособ-
ности. Политика президента 
США Дональда Трампа – по 
крайней мере декларативно со-
средоточенная на укреплении 
экономики США и сокращении 
внешних расходов, а также на 
желании снизить стоимость 
нефти, от экспорта которой в 
значительной степени зависит 
экономика Казахстана – может 
внести свои коррективы в ди-
намику курса национальной 
валюты. Санкционное дав-
ление и новые ограничения, 
накладываемые на РФ, также 
могут оказать влияние на тенге 
через торговые связи с нашим 
ближайшим соседом.

А ВАМ НЕОБЯЗАТЕЛЬНО
Всеобщая декларация, которая ранее была объявлена в стране, 
вызвала немало вопросов со стороны населения. Напомним, в 
этом году рассказать о своих доходах должны были все граж-
дане страны. Однако, в связи с поручением Президента РК, 
здесь грядут изменения. Отдельные категории граждан будут 
освобождены от данной процедуры. Более подробно об этом 
рассказали в областном департаменте государственных доходов.

По словам руководителя 
управления непроизводствен-
ных платежей департамента 
государственных доходов по 
Жамбылской области Жандоса 
Лахаева, от населения продолжа-
ют поступать вопросы, касающи-
еся всеобщего декларирования.

– Напомню, с 1 января 2021 
года в Казахстане было введено 
поэтапное всеобщее деклари-
рование. Первоначально «вход-
ную» декларацию «об активах и 
обязательствах» по форме 250.00 
представили госслужащие и при-
равненные к ним лица, а также их 
супруги – в нашей области это бо-
лее 40 тысяч физических лиц. На 
втором этапе, в 2023 году, ее сда-
вали работники госучреждений и 
квазигосударственного сектора, а 
также их супруги – более 116 ты-
сяч человек. На третьем этапе, с  
1 января 2024 года, – предста-
вители бизнес-структур (ИП, 
КХ, руководители, учредители и 
участники юридических лиц) и их 
супруги – более 117 тысяч человек. 
С 1 января 2025 года обязательства 
по представлению деклараций воз-
никли у оставшейся категории 
граждан, – сказал спикер.

По состоянию на 31 декабря 
2024 года, всего было представле-
но более 157 тысяч деклараций.

Однако, по поручению Главы 
государства, озвученного 15 нояб- 
ря 2024 года на Первом форуме 
работников сельского хозяйства, 
предлагается освободить катего-
рию граждан от представления 
деклараций об активах и обяза-

тельствах, за исключением лиц, 
имеющих активы за пределами 
страны, подпадающие на чет-
вертый этап всеобщего декла-
рирования.

Этому способствует оцифро-
ванность баз данных госорганов, 
высокая доля безналичных пла-
тежей (86%), автоматизирован-
ный налоговый контроль, обмен 
данными по финансовым счетам 
в рамках международных согла-
шений, а также широкая доступ-
ность цифровых услуг. В связи с 
чем предлагается освобождение 
от представления декларации об 
активах и обязательствах физи-
ческих лиц. 

– При этом обязательства 
по представлению декларации 
остаются у граждан в случае на-
личия за рубежом недвижимости 
и транспорта, денег на банковских 
счетах в иностранных банках в 
сумме свыше 1 000 МРП (3,7 
миллиона тенге), инвестицион-
ных и драгоценных металлов, доли 
участия в иностранной компании, 
доли участия в жилищном строи-
тельстве, ценных бумаг, производ- 
ных финансовых инструментов, 

денег на брокерских счетах, объек-
тов интеллектуальной собственно-
сти, авторского права, цифровых 
активов, дебиторской/кредитор-
ской задолженности, имущества, 
стоимостью за единицу свыше  
1 000 МРП (3,7 миллиона тенге) 
(антиквариат, предметы роскоши 
и др.). Также сдавать декларацию 
должны будут лица, занимающие-
ся частной практикой, кандидаты 
на выборную должность, на заня-
тие государственной должности 
и приравненным к ним, желаю-
щие стать крупными участника-
ми банков, рынка ценных бумаг, 
страховых организаций, – пояснил 
собеседник.

Добровольное декларирова-
ние предусмотрено для некото-
рых категорий граждан в случае 
наличия на территории Республи-
ки Казахстан наличных денег в 
сумме, не превышающей предел 
10 000 МРП (36,9 миллиона тен-
ге), инвестиционных и драгоцен-
ных металлов, доли участия в жи-
лищном строительстве, ценных 
бумаг, производных финансовых 
инструментов и так далее. 

По-прежнему декларации 

будут сдавать госслужащие и 
приравненные к ним лица (в том 
числе руководители и учредите-
ли квазигоссектора) и их супру-
ги, крупные участники банков, 
рынка ценных бумаг, страховых 
организаций и их супруги, руко-
водители и учредители (участни-
ки) коммерческих организаций 
(в АО свыше 25% и более доли 
голосующих акций) и их супру-
ги, лица, занимающиеся частной 
практикой; (адвокаты, нотариу-
сы, ЧСИ, медиаторы и др.), лица, 
имеющие имущество за рубежом; 
получившие доход, облагаемый 
самостоятельно, за исключени-
ем дохода ИП; имеющие деньги 
в иностранных банках свыше  
1 000 МРП; совершившие приоб-
ретение имущества стоимостью 
свыше 20 000 МРП.

При этом руководитель 
управления напомнил, что де-
кларацию необходимо предста-
вить до 15 сентября 2025 года 
по месту своего жительства. Ее 
можно сдать через веб-порталы 
«Кабинет налогоплательщика», 
«Электронного правитель-
ства», мобильные приложения 
«e-salyqАzamat», Halyk, Bank 
Centercredit. Также граждане 
вправе представить декларацию 
на бумажном носителе по почте 
либо в явочном порядке.

– Хотел бы напомнить, что за 
непредставление декларации на 
первый раз предусмотрено преду-
преждение, за повторное нару-
шение в течение года – штраф 
в размере (15 МРП). Также за 
представление неполных, недо-
стоверных сведений в декларации 
на первый раз влечет предупре-
ждение, за повторное нарушение 
в течение года налагается штраф 
в размере 3 МРП (ст. 272 КоАП), 
– напомнил собеседник.

Таким образом, предпола-
гается, что граждане, не отно-
сящиеся к названным категори-
ям, будут освобождены от сдачи 
деклараций. 

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ОБЩЕСТВО

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Несмотря на то, что небывалые паводки прошлого года немного отсрочили 
весеннюю посевную, сельхозтоваропроизводителям Западно-Казахстанской 
области удалось осенью собрать рекордный за последние 10 лет урожай – 
26,7 млн тонн зерна – благодаря правильному применению агротехнологий, 
качественным семенам и минеральным удобрениям.

Учитывая, что регион относится 
к зоне рискованного земледелия, уро-
жайность, достигающая от 10 до 30–32 
центнеров с гектара озимой пшеницы, 
является хорошим показателем для та-
кой зоны. Это свидетельствует о том, 
что, несмотря на внешние факторы, та-
кие как климатические условия и риски, 
сельское хозяйство в регионе развива-
ется и адаптируется.

– В 2024 году площадь посевов 
всех сельскохозяйственных культур в 
области составила 616 тысяч гектаров. 
Зерновые культуры были убраны с пло-
щади 295 тысяч гектаров при средней 
урожайности 10 центнеров с гектара, 
собрано 299 тысяч тонн зерна. С убо-
рочной площади 96,6 тысячи гектаров 
при средней урожайности 10 центне-
ров с гектара собрано 96,2 тысячи тонн 
масличных семян. Картофеля, овощей 
и бахчевых культур собрано 95 тысяч 
тонн, – сообщил руководитель област-
ного управления сельского хозяйства 
Жасулан Халиуллин. 

Раст ущий у рожай масличны х 
культур и зерновых подтверждает, что 
фермеры находят эффективные методы 
работы с помощью новых технологий, 
улучшенных сортов и оптимизации 
сельскохозяйственных практик. Важно 
отметить, что такие показатели урожай-
ности могут также служить основой для 
дальнейших инвестиций в развитие аг-
ропромышленного комплекса региона, 
а внедрение новых технологий, улучше-
ние водоснабжения и орошения может 
еще больше повысить урожайность и 
стабильность сельскохозяйственного 
производства.

– В 2024 году на поддержку сельско-
го хозяйства из бюджета было выделе-

но 45,7 млрд тенге. В рамках программ 
субсидирования сельскохозяйственным 
товаропроизводителям было выплачено 
31,7 млрд тенге. Общий объем продук-
ции и оказанных услуг сельского хозяй-
ства составил 281 млрд тенге, из которых 
продукция растениеводства составила 
100 млрд тенге, а животноводства – 
181 млрд тенге. В сферу сельского хо-
зяйства было привлечено 24,4 млрд 
тенге инвестиций, из которых на сумму 
16,6 млрд тенге приобретено 1 674 еди-
ницы сельхозтехники и оборудования, 
что позволило обновить машинно-трак-
торный парк на 5,6%. В том числе по 

лизинговым программам приобретено 
1 370 единиц техники на 14,8 млрд тенге, 
– отметил Ж. Халиуллин.

Для получения высокого урожая 
важно применять новые технологии и 
минеральные удобрения. С 2024 года 
по новому механизму субсидируется 
60% стоимости аммиачной селитры и 
аммофоса, произведенных отечествен-
ными заводами. Сельхозпроизводители 
области в прошлом году приобрели и 
использовали 8 200 тонн удобрений, что 
в два раза больше, чем было использо-
вано в 2023 году.

– В 2025 году по области планиру-

ется засеять сельскохозяйственными 
культурами площадь в 613 тысяч гек-
таров, в том числе зерновые культуры – 
291 тысяча гектаров, масличные – 
119 тысяч гектаров, кормовые – 
199 тысяч гектаров, картофель, овощи 
и бахчевые культуры – 4,2 тысячи гекта-
ров. Во всех категориях хозяйств плани-
руется увеличить поголовье: крупного 
рогатого скота – до 715 тысяч голов; 
мелкого рогатого скота – до 1,213 млн 
голов. Доля охваченных племенным 
преобразованием маточного поголо-
вья составит 80%, планируется импорт 
1 300 голов племенного скота, – сказал 
Ж. Халиуллин.

Область демонстрирует устойчивый 
рост поголовья скота и объемов живот-
новодческой продукции. В 2024 году в 
племенном преобразовании участвовало 
230 тысяч голов маточного поголовья 
товарного КРС, что является одним из 
высоких показателей среди регионов 
страны. В ЗКО функционируют 15 от-
кормочных площадок общей вместимо-
стью 40,9 тыс. голов.

– С 2023 года в рамках программы 
кредитования проектов в агропромыш-
ленном комплексе из республиканского 
бюджета в область было выделено 6 млрд 
тенге, профинансированы проекты по 
строительству и расширению 4 товар-
ных молочных ферм. На сегодняшний 
день завершены работы по расширению 
двух проектов, еще два проекта плани-
руется ввести в эксплуатацию в I и II 
квартале текущего года. В 2024 году про-
финансированы проекты по созданию 
товарной молочной фермы на 400 голов, 
введены в эксплуатацию овощехрани-
лища на 2,5 тысячи тонн продукции и 
200 гектаров орошаемых земель. Ожи-
дается, что после выхода товарных мо-
лочных ферм на полную мощность про-
изводство молока в области увеличится 
на 13,8 тысячи тонн. В рамках данной 
программы в текущем году предусмотре-
но финансирование проектов на сумму 
10 млрд тенге, – уточнил руководитель 
сельхозуправления.

Активными темпами реализуется 
госпрограмма «Ауыл аманаты» с це-

лью повышения доходов сельского на-
селения, вовлечения его в предприни-
мательство через льготное кредитование, 
кооперацию, улучшения социального 
положения, объединения сельских жи-
телей в производственные кооперативы 
и сокращения безработицы в регионе. 
В 2024 году в рамках программы выдан 
181 кредит на сумму 1,5 млрд тенге, соз-
дано 245 новых рабочих мест, процесс 
кредитования продолжается. В текущем 
году планируется выдача 815 микрокре-
дитов на сумму 5,5 млрд тенге с созда-
нием 886 рабочих мест.

Также в прошлом году были реали-
зованы 11 инвестиционных проектов на 
общую сумму 15,4 млрд тенге. В этом 
году по области планируется реализация 
12 инвестиционных проектов на сумму 
14,4 млрд тенге, среди них товарно-мо-
лочные фермы, откормочные площадки, 
овощехранилища, завод по переработ-
ке молока, переработка зерна, создание 
репродукторного хозяйства, введение в 
оборот орошаемых земель.

На сегодняшний день главная 
задача – вывести скот из зимовки 
без потерь. В 2024 году для заготов-
ки кормов, с учетом остатков сена с 
2023 года, в общей сложности было 
подготовлено 2 128 тысяч тонн сена, 
что составило 105% от потребности. 
В связи с засухой в южных районах 
области – Бокейординском, Жанибек-
ском, Жангалинском и Казталовском 
районах проведена работа по субси-
дированию затрат агроформирова-
ний на корма для маточного поголо-
вья сельскохозяйственных животных. 
Из местного бюджета на это выделено 
3,6 млрд тенге. Кроме того, была ока-
зана поддержка личным подсобным 
хозяйствам в Бокейординском и Жани-
бекском районах, где возникла острая 
необходимость в кормах для скота. Для 
этого из резерва местного бюджета был 
выделен 531 млн тенге, что позволило 
компенсировать транспортные расхо-
ды по доставке 59 267 рулонов сена и 
1 863 тонн кормов для 2 467 дворов, не 
сумевших самостоятельно заготовить 
корма.

ВЫЙТИ ИЗ ЗИМЫ БЕЗ ПОТЕРЬ

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

В Алматы презентовали первый в Казахстане социальный про-
ект равного консультирования пациентов с онкологическими 
заболеваниями. Он объединил людей, которым однажды при-
шлось услышать от врачей этот страшный диагноз. Но они смогли 
найти в себе силы пройти все испытания и победить болезнь. 
А теперь свой, пусть и печальный, но в тоже время ценный опыт 
они намерены использовать на благо других столкнувшихся 
с онкологическим заболеванием.

– У вас рак, – страшная фра-
за, которая в одно мгновение де-
лит жизнь на «до» и «после». 
И даже своевременно начатое 
лечение не всегда залог успеха 
на положительный результат.

– Большой вклад в выздоров-
ление может оказать правильная 
поддержка. И лучше всего это 
может сделать человек, сам пере-
живший борьбу с онкологией, – 
утверждают инициаторы нового 
проекта. Работа проекта равного 
консультирования в онкологии 
уже запущена. Однако, чтобы 
как можно больше казахстанцев 
узнали об уникальном проекте, 
во Всемирный день борьбы про-
тив рака в Алматы состоялась его 
презентация. Участницы, став-
шие первыми консультантами, 
поделились своими историями 
и рассказали, кто такие равные 
консультанты, и как пациенты, 
которые лечатся от рака, и их 
родственники могут получить 
поддержку.

Первые упоминания о рав-
ном консультировании в меди-
цине относятся к началу XIX 
века. Тогда в психиатрической 
клинике в Париже стали нани-
мать на работу бывших пациен-
тов. Затем практика привлечения 

пациентов в качестве сотрудни-
ков распространилась и в других 
странах и постепенно перешла в 
сферы, связанные с лечением хро-
нических заболеваний. А уже во 
второй половине XX века равное 
консультирование стало широ-
ко использоваться при лечении 
диабета, болезней сердца, рака, 
астмы, ВИЧ/СПИДа и разного 
рода зависимостей. Как и в случае 
с другими заболеваниями, рав-
ный консультант в онкологии – 
это человек, который успешно 
завершил лечение от онкологии, 
прошел специальную подготовку 
и готов делиться своим опытом и 
знаниями с людьми, которые не-
давно столкнулись с диагнозом, 
начинают или продолжают лече-
ние. Обратиться за поддержкой к 

равным консультантам можно в 
любой период лечения. Консуль-
тации проходят на волонтерской 
основе.

– Равный консультант – это 
не врач, не психолог и не со-
циальный работник, но у него 
много знаний и опыта, кото-
рые могут быть полезны дру-
гим пациентам, – рассказала на 
пресс-конференции председатель 
общественного фонда «Onco 
Senim Fund», преподаватель 
школы равного консультиро-
вания, равный консультант в 
онкологии Полина Юрченко. – 
Консультант может оказать 
эмоциональную поддержку, 
поделиться опытом, связанным 
с бытовыми аспектами жизни с 
диагнозом, помочь сориентиро-

ваться в поисках достоверной 
информации, дать подсказки об 
этапах лечения – так называемой 
«маршрутизации пациента», по 
которой возникает множество 
вопросов.

По словам Полины Юрчен-
ко, лучше всего понять и поддер-
жать пациента, столкнувшегося 
с онкологией, может только тот, 
кто сам прошел лечение от рака.

– Поддержка и информация 
от человека, который когда-то 
был на твоем месте и пережи-
вал похожие чувства, особен-
ны и ценны – мы знаем это на 
собственном опыте, – говорит 
она. – Я вижу в этом главное от-
личие и преимущество равных 
консультантов.

Обучение в первом потоке 
онлайн-школы равных консуль-
тантов в онкологии проходило 
осенью и длилось два месяца. 
Курс состоял из 6 тематических 
блоков, в которые входили как 
теоретические вопросы, так и 
практические – разбор кейсов из 
практики, симуляция консульта-
ций. Преподавателем курса была 
Полина Юрченко, которая пред-
варительно прошла обучение в 
одном из российских фондов, 
развивающих движение равно-
го консультирования.

Всего на курс зарегистри-
ровались 17 человек из Алматы, 
Астаны и Павлодара. Почти все 
они – пациентки с онкологиче-
скими диагнозами, которые сей-
час находятся в ремиссии. Еще 
несколько участниц ухаживали 
за родственниками с онкологиче-
скими диагнозами. Сертификат 
об успешном окончании курса 
получили 14 человек. Если про-
ект окажется успешным и вос-
требованным среди пациентов, 
будет объявлен набор во второй 
поток школы равного консуль-
тирования.

Все консультации прохо-
дят бесплатно на двух языках – 
казахском и русском по телефону 
или в Zoom, поэтому обратиться 
за помощью можно из любого 
региона Казахстана.

ЗДОРОВЬЕ

И САМ ПОБЕДИЛ, 
И ДРУГИМ ПОМОГУ

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

В рамках Всемирного дня борьбы 
с детским раком, который отмечается 
15 февраля, Министерством здравоохра-
нения совместно с ОФ «Благотворитель-
ный фонд имени Асель Байсеитовой» 
объявлена акция доброй воли «Жизнь 
в каждой капле крови».

Цел ь  ак ции,  котора я 
проходит с 3 по 27 февраля, 
заключается в информирова-
нии населения, медицинских 
организаций страны и паци-
ентов о развитии института 
донорства костного мозга в 
РК, привлечении внимания к 
пополнению Национального 
регистра доноров гемопоэ-
тических стволовых клеток 
(ГСК).

В рамках акции с участи-
ем сотрудников Министерства 
здравоохранения РК и управ-
лений здравоохранения всех 
регионов страны на местах бу-
дут прочитаны лекции на тему 
«Донорство костного мозга» 
и проведен забор крови у же-
лающих вступить в регистр 
доноров ГСК.

15 февраля отмечается 
Всемирный день борьбы с дет-
ским раком. Этот день учреж-
ден для того, чтобы повысить 
осведомленность населения и 
медицинского сообщества о 
необходимости своевремен-
ной диагностики и лечения, а 
также об успехах и проблемах 

детской онкологии. Этот день 
также служит напоминанием 
о важности объединения уси-
лий медицинских работников, 
общественных и благотвори-
тельных фондов в борьбе с 
этим серьезным заболеванием.

Как сообщили в Минздра-
ве, каждый год в Казахстане 
злокачественные новообразо-
вания диагностируются впер-
вые у 600 детей. Применение 
современных методов лечения 
позволяет увеличивать пока-
затели выживаемости детей 
с раком.

Одним из эффективных 
методов лечения злокаче-
ственных новообразований у 
детей является трансплантация 
гемопоэтических стволовых 
клеток. Когда пациенту требу-
ется трансплантация, первым 
делом ищут донора среди род-
ственников.

Но шанс найти человека с 
подходящим генотипом всего 
1 на 10 000 случаев. Поэтому 
развитие донорства костного 
мозга имеет огромное значе-
ние для лечения детей с рако-
выми заболеваниями. Каждая 
донация крови может стать 
спасением для маленьких па-
циентов с онкогематологией.

В ТЕМУ

ЖИЗНЬ 
В КАЖДОЙ 
КАПЛЕ КРОВИ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Область демонстрирует устойчивый рост по-
головья скота и объемов животноводческой 
продукции. В 2024 году в племенном преобра-
зовании участвовало 230 тысяч голов маточного 
поголовья товарного КРС, что является одним из 
высоких показателей среди регионов страны. 
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регионы

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

 Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск 

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

год рабочих профессий достижения

социальное партнерство актуально 

Престижную награду принес 
проект «Интеллектуальная система 
машинного зрения для мониторинга 
стальной ленты обжиговых печей» 
(SBM – Steel Belt Monitoring). Ме-
неджеру проекта от Донского ГОКа 
Диасу Елдесу награду вручила Регио-
нальный директор Международного 
союза электросвязи Наталья Мочу.

SBM – это инновационная систе-
ма машинного зрения, внедренная на 
участке по производству окатышей № 1 
 Донского ГОКа в Хромтау. ИТ-ре-
шение включает два ключевых мо-
дуля. Первый – прогноз перегревов 
– предсказывает перегревы ленты до 
их возникновения, обеспечивая своев-
ременное реагирование операторов. 
А второй – обнаружение дефектов – 
позволяет выявлять повреждения на 
ранних стадиях, что дает возможность 
проводить ремонт без остановки тех-
нологического процесса.

Таким образом, ключевые ре-
зультаты проекта включают сниже-
ние продолжительности перегревов 
с июля 2024 года на 75%. Кроме 
того, 80% обнаруженных системой 
дефектов были подтверждены опера-
торами. Также предприятию удалось 

сэкономить свыше 170 млн тенге за 
первые три месяца.

– Этот проект – важный шаг 
вперед для всей отрасли. Использо-
вание искусственного интеллекта 
позволяет не только оптимизиро-
вать производственные процессы, 
но и существенно сократить затраты 
предприятия. Мы гордимся нашей 
командой и благодарны всем, кто 
поддерживал нас на этом пути, – от-
метил менеджер проекта Диас Елдес.

Разработкой и внедрением тех-
нологии занималась команда отдела 
развития промышленного ИИ BTS 
во главе с Асхатом Букеевым совмест-
но со специалистами Донского ГОКа 
Диасом Елдесом, Нурсултаном Ка-
расартовым и Жарболом Максатом.

Дополнительно проект получил 
специальный приз в рамках Industrial 
AI Battle от VK Cloud – облачное хра-
нилище на сумму 10 млн тенге.

Проект Донского ГОКа и BTS 
демонстрирует высокий потен-
циал искусственного интеллекта 
в промышленности, подтверждая 
лидерство ERG в цифровой транс-
формации горно-металлургической 
отрасли.

В 2024 году порядка трех с половиной сотен 
сотрудников сферы образования Северо-Ка-
захстанской области получили в профкомах 
бесплатную консультацию. Кроме того, проф-
союз пришел на помощь тем, кто обращался 
по вопросам сбора документов и подачи иско-
вых заявлений в суд и госорганы для защиты 
своих интересов. 

По словам председателя областно-
го филиала отраслевого профсоюза ра-
ботников просвещения Берика Аюпова, 
в 2024 году большое внимание уделено 
развитию технического и профессио-
нального образования молодежи.

Вместе с региональным управлени-
ем образования они разработали план 
мероприятий по улучшению матери-
ально-технической базы 24 колледжей 
области, которые готовят работников 
технических и рабочих специальностей. 

– В 2024 году на укрепление мате-
риально-технической базы 17 коллед-
жей было направлено 360,1 миллиона 
тенге. По плану Дорожной карты 
построено общежитие для колледжа 
сферы обслуживания на 244 места 
стоимостью свыше миллиарда тенге, 
– рассказал Берик Аюпов. 

Членами профессионального сою-
за являются свыше 80% работников об-
разования, 1 130 человек из 1 370. Ус-
ловия их труда и социальных гарантий 
определяются отраслевым соглашением 
о социальном партнерстве, принятом 
на 2024–2026 годы. 

– Благодаря данному соглаше-
нию определены льготы и гарантии 

для членов профсоюза организаций 
образования. В том числе увеличение 
продолжительности основного тру-
дового оплачиваемого отпуска на три 
календарных дня работникам админи-
стративного персонала организаций 
образования, сокращенная продолжи-
тельность рабочего времени не более 
36 часов в неделю для инвалидов I и II 
групп с сохранением полной оплаты 
труда. Аналогичная продолжитель-
ность рабочей недели утверждена для 
работников, занятых на тяжелых рабо-
тах, работах с вредными и опасными 
условиями труда, – рассказал спикер.

В заслугу себе профсоюз поставил 
и дополнительный оплачиваемый тру-
довой отпуск на 5 дней за привлечение 
сотрудников образования к хозяйствен-
ным работам во время каникул и другие 
льготы и преференции.

Кроме того, по словам Берика 
Аюпова, в преддверии Года рабочих 
профессий они способствовали обес-
печению технического персонала всех 
сельских школ и колледжей спецоде-
ждой и новым рабочим инвентарем. 

Также профцентры проводят 
бесплатные юридические курсы по 
основам трудового законодательства, 
порядке расторжения трудового дого-
вора и трудовых конфликтах. 

В Карагандинской области на программу по отлову, 
вакцинации бродячих животных только в прошлом 
году было выделено свыше 162 миллионов тенге. 
Кроме того, в регионе два года уже как действует 
Дорожная карта по исполнению законодательства 
об обращении с животными. За это время бродячих 
собак в городах и районах стало в разы больше.

Постоянные жалобы жителей на угрозу 
со стороны собачьих стай, самовыгулы бой-
цовских пород, особенно в частном секторе, и, 
наоборот, штрафы в отношении добросовест-
ных владельцев, выгуливающих своих питом-
цев на поводке, стали предметом обсуждения 
Карагандинского областного общественного 
совета.

Как сообщил руководитель управления 
ветеринарии Карагандинской области Аман-
дык Жакетаев, выделенные из бюджета 162,1 
миллиона тенге было отловлены 3 405 собак 
в регионе, которых отправили в пункты вре-
менного содержания, где их идентифициро-
вали, вакцинировали, стерилизовали, а после 
выпустили.

– На одну собаку тратилось в среднем по 
63 тысячи тенге. Курс реабилитации рассчи-
тан на 14 дней. Отловлено и умерщвлено 590 
агрессивных собак по заявлениям населения. 
Также финансирование было предусмотрено 
и на идентификацию домашних животных, 
владельцы которых относятся к социально 
уязвимым категориям. В этом случае прочи-
пировали 1 282 собаки и кошки. Кроме того, на 
бюджетные средства укрепили материальную 
базу пунктов временного содержания в Балха-
ше, Актогайском, Каркаралинском, Бухар-Жы-
рауском, Осакаровском и Шетском районах, 
– отчитался Амандык Жакетаев.

В этом году на реализацию программы 
выделено 168,6 миллиона тенге. 

Однако десятки миллионов из казны все 

еще не решают проблему бродячих животных, 
считают общественники. О том, что Дорож-
ная карта по исполнению законодательства 
проводится не в должной мере, отметила 
зоозащитница и общественный инспектор 
по обращению с животными Инна Радченко.

– За два года реализации программы проб-
лема не только не нашла решение, а даже усу-
губилась. В регионе появилось очень много 
бездомных животных, гораздо больше, чем 
было два года назад. Для меня ответ кроется 
в несогласованности местных исполнительных 
органов. Специалисты управления ветерина-
рии, депутаты, сотрудники правоохранитель-
ных органов по отдельности проводят работу, 
но вкупе не дают результата, – уверена Инна 
Радченко.

Она считает также, что среди жителей 
региона слабо проводится разъяснительная 
работа. Особенно это касается владельцев 
собак крупных и бойцовских пород, которые 
отправляют своих питомцев на самовыгул. В 
самом деле нередко в социальных сетях мож-
но увидеть жалобы с видеодоказательствами, 
как по улицам городов, особенно в частных 
секторах, бегают стаи агрессивных собак с 
ошейниками.

Вместе с тем общественница обращает 
внимание, что вместо профилактических рей-
дов по частным секторам и выявления безот-
ветственных владельцев собак с дальнейшим 
их административным наказанием, ответствен-
ными объявляют тех, кто выгуливает своих 
питомцев на поводке.

– Отклик и содействие зоозащитники в 
решении проблем получают лишь со стороны 

депутатов. Однако мы должны объединить 
усилия, так как та же Караганда не справля-
ется с потоком диких животных. Значит, их 
надо больше вылавливать, чтобы чипировать, 
стерилизовать, определять в приюты. В то 
же время необходимо выделять земельные 
участки для тех же приютов, где могли бы 
все время находиться животные, – говорит 
Инна Радченко.

Растущее количество одичалых собак под-
твердил и член общественного совета Марат 
Тусупов. 

– Несколько раз в неделю в местные 
чаты и паблики социальных сетей публику-
ются жалобы карагандинцев. Чаще всего по-
страдавшими являются дети, и каждый такой 
случай вызывает тревогу за здоровье и жизнь 
ребенка. Между тем за два года Дорожной 
карты реальную работу провели только в 
Шахтинске, Сарани и Абайском районе, 
где слаженно действуют зоозащитники с 
местными исполнительными органами. В 
остальных городах чиновники и полицейские 
предоставлены сами себе, а зоозащитники 
лишь громко возмущаются, – подчеркнул 
Марат Тусупов.

В свою очередь начальник управления 
полиции Караганды Шахназар Салин сооб-
щил, что в прошлом году к административной 
ответственности привлекли 523 человека и 
139 были владельцами несоциализированных 
животных, которые напали на взрослых и 
детей. Общая сумма штрафов составила  
14 миллионов тенге.

А вот только в январе этого года уже заре-
гистрировано 38 фактов нападения на людей.

Присутствовавший на заседании замести-
тель акима Карагандинской области Бауыр-
жан Асанов согласился с доводами о слабой 
профилактической разъяснительной работе 
по обращению с животными. Он предложил 
вновь проанализировать проблему, которая 
приняла серьезный оборот, и принять нако-
нец действенные меры в отношении бродячих 
животных. Тем более что на комплексное ре-
шение проблемы не первый год выделяются 
деньги из бюджета.

За 45 лет трудового стажа 
Серикказы Магавьянов, 
мастер производственного 
обучения Электротехниче-
ского колледжа, дал путевку 
в жизнь сотням юношей, 
воспитал не одно поколе-
ние квалифицированных 
специалистов.

Именно так – вывел в жизнь, а не просто 
обучил профессии, потому как Серикказы За-
манбекович, по признанию его учеников, в годы 
учебы был для них не только преподавателем, 
куратором, но и воспитателем, наставником и 
близким человеком, к которому в любой момент 
можно обратиться и получить ответ на интере-
сующий вопрос или просто попросить совета. 

По мнению педагогов-психологов, имен-
но такое сочетание функций является самым 
эффективным средством в воспитательной 
работе. Благодаря этому студенты чувствуют 
защищенность, поддержку, которая, помимо 
всего прочего, сопровождается и главными за-
дачами мастера – воспитательной и обучающей.

– Благодаря таким людям, как Серикказы 
Магавьянов, наш колледж имеет высокий рей-
тинг по всем показателям. В первую очередь 
речь идет, конечно же, о качестве образования, и 
наши выпускники доказывают это на практике, 
показывая отличную подготовку уже в процессе 
работы на различных производствах. Деятель-
ность мастера производственного обучения яв-
ляется очень ответственной, многосторонней 
и во многом складывается из личных качеств 
человека, его знаний, умений, навыков. От масте-
ра требуется умелая организация учебного про-
цесса, применение индивидуальных и групповых 
заданий, постоянное разнообразие в учебном 
процессе, что в конечном итоге должно при-
вести к формированию из студента не только 
профессионала, но и прежде всего личности. 
Серикказы Заманбекович соответствует всем 
этим критериям, – отзывается о коллеге Марат 
Серикболулы, директор Электротехнического 
колледжа. 

Серикказы Магавьянов в далеком 1972 году 
сам окончил Электротехнический колледж. Про-
работав семь лет на промышленном предприя-
тии, в 1979 году вернулся в родные пенаты – его, 
как одного из лучших выпускников, пригласили 
работать в качестве мастера производственного 
обучения. По мнению самого мастера, он – педа-
гог профессии и воспитатель будущих рабочих. 

– Моя главная задача – обеспечить подго-

товку компетентных специалистов, обладающих 
глубокими профессиональными знаниями, уме-
ниями и навыками, умеющих творчески приме-
нять их и осваивать новую технику и технологии. 
Я стараюсь не только формировать у студентов 
профессиональные знания, умения и навыки, но 
и обучать их рациональным приемам и способам 
выполнения работ, передовым формам организа-
ции труда, бережному расходованию ресурсов. 
Хочу, чтобы уже в процессе работы они видели 
конечное высокое качество продукции. Конечно 
же, это невозможно без соблюдения дисциплины 
и правил техники безопасности труда, – делится 
нарративами опытный педагог. 

Ни для кого не секрет, что среди студентов 
ТиПО встречаются трудновоспитуемые и педа-
гогически запущенные подростки, требующие 
особого внимания. Эффективное влияние на 
них могут оказать только такие педагоги, как 
мастер Магавьянов – люди, неравнодушные 
к окружающим, отзывчивые, энергичные, 
искренне любящие своих подростков и сопе-
реживающие им.

– Стараюсь установить дружеские и прин-
ципиальные отношения со своими воспитан-
никами. Это помогает мне ориентироваться на 
положительные качества личности подростка, 
верить в его силы и успех. Для этого важно 
увлечь и заинтересовать студента. Поэтому 
я сам нахожусь в вечном творческом поиске 
новаторских форм работы и стремлении к со-
вершенствованию. В быстроменяющийся век 
без постоянного изучения новых технологий, 
техник и методик очень просто можно отстать 
от прогресса, – уверен мастер. 

Естественно, успех невозможен без со-
ответствующей педагогической подготовки, 
профессионального мастерства и развитых 
положительных личных качеств самого мастера.

Свои слова опытный педагог, освоивший 
современные образовательные методики, под-
тверждает в учебно-воспитательном процессе. 
Внедрение модульных технологий, использова-
ние интерактивных методов, применение маке-
тов и стендов на практических занятиях – одни 
из его ключевых принципов в обучении.

По отзывам руководства колледжа, сочетая 
преподавательскую деятельность с постоянным 
профессиональным ростом, Магавьянов активно 
участвует в методических советах, курсах по-
вышения квалификации и профессиональных 
семинарах. Его цель – не только углубить тео-
ретические знания студентов, но и пробудить 
у них интерес к техническим специальностям.

Серикказы Магавьянов – активный участ-
ник и ведущий эксперт чемпионатов WorldSkills. 
Под его руководством студенты завоевывали 
призовые места на международных, республи-
канских и областных профессиональных кон-
курсах. Его педагогический труд был отмечен 
рядом государственных наград, среди которых: 
медаль «20 лет Независимости Республики Ка-
захстан», Почетная грамота Министерства об-
разования и науки РК, медаль «Ветеран труда». 
Неоднократно награждался благодарственными 
письмами управления образования области за 
активное участие в организации региональных 
чемпионатов WorldSkills.

Жизнь Серикказы Магавьянова – яркий 
пример преданности профессии, заботы о 
воспитании молодых специалистов и высокого 
профессионализма. Он не только обучает, но 
и воспитывает молодежь, формируя трудовые 
ценности и внося значительный вклад в повыше-
ние престижа технических специальностей. Его 
45-летний педагогический путь – это отражение 
упорного труда, качественного образования и 
бесценного опыта. 

глаз робота:  
как ии помогает  
в промышленности

Диана ТыСыМбАЕВА,
Астана

учись у тех,  
кто знает дело

Проект Донского горно-обогатительного 
комбината АО «ТНК «Казхром» и компании 
Business & Technology Services (BTS), вхо-
дящих в состав Eurasian Resources Group 
(ERG), стал победителем конкурса Digital 
Almaty Awards 2025, получив звание «Лидер 
года в применении AI в промышленности».

собака бывает кусачей...не турпутевки 
раздаем!
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Айбек ҚАСЫМБЕК, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ТАЙМ-АУТ

В Астане состоялись матчи плей-офф Мировой группы I Кубка Дэвиса. 
Сборная Казахстана уверенно обыграла команду Пакистана со счетом 
4:0, обеспечив себе место в элитном дивизионе командного тенниса.

Первый игровой день принес 
казахстанской сборной два очка. В 
стартовом матче Александр Шев-
ченко уверенно обыграл Музаммилу 
Муртазу – 6:2, 6:1. После победы Шев-
ченко поделился своими эмоциями на 
пресс-конференции.

– Соперник играл пассивно, боль-
ше от защиты, и вначале мне было 
тяжело подстроиться под его стиль. 
Нужно было менять тактику, но со 
временем я вошел в ритм, и все нор-
мализовалось, – отметил Александр 
Шевченко.

Во втором поединке Бейбит Жу-
каев встретился с Хузайфой Абдулом 
Рехманом. Первый сет получился упор-
ным (7:5), но во втором казахстанец 
уверенно довел дело до разгрома – 6:0. 
Таким образом, первый день завершил-
ся со счетом 2:0 в пользу Казахстана.

Второй игровой день подарил бо-
лельщикам большой спектр эмоций 
и  начался с особенного события. В 
Национальном теннисном центре со-

стоялась торжественная церемония, 
посвященная завершению карьеры 
Александра Недовесова в составе 
сборной. 37-летний теннисист по-
прощался с болельщиками, завершив 
свой путь в качестве игрока нацио-
нальной сборной перед родными 
трибунами.

Вице-президент Федерации тенни-
са Казахстана Диас Доскараев отме-
тил значительный вклад Недовесова в 
развитие казахстанского тенниса, под-
черкнув, что его победы и преданность 
команде стали важной частью истории 
спорта в стране.

Сам Александр не скрывал эмо-
ций:

– В первую очередь хочу побла-
годарить мою семью и родителей, ко-
торые поддерживали меня на протя-
жении всей карьеры. Также огромное 
спасибо Федерации тенниса Казахста-
на за доверие и поддержку. Все самые 
значимые победы я одержал в составе 
сборной, и эти моменты навсегда оста-
нутся со мной. Спасибо болельщикам, 
которые всегда были рядом, – поделил-
ся Александр Недовесов.

На пресс-коференции Недовесов 
официально объявил, что с этого дня 
присоединяется к тренерскому штабу 
Федерации тенниса Казахстана.

Сразу же после церемонии, посвя-
щенной Александру, состоялся парный 
поединок между командами. Казахстан 
представляли Александр Шевченко и 
Тимофей Скатов, а сборную Пакистана 
представили Акель Хан и Музаммил 
Муртаза. Гости пытались навязать 
борьбу, но казахстанцы оказались 
сильнее, выиграв со счетом 6:4, 7:6 
(7–1). После этой победы Казахстан 
досрочно выиграл серию.

Последний матч стал формаль-
ностью, но Денис Евсеев все равно 
показал свою лучшую игру. Встреча 
против Ахмада Наэля Куреши закон-
чилась со счетом 6:0, 6:0, завершив 
выступление Казахстана разгромной 
победой 4:0.

Кубок Дэвиса – крупнейшее ко-
мандное теннисное соревнование сре-
ди мужчин, которое проводится с 1900 
года. В 2025 году в турнире участвуют 
159 стран, и Казахстан продолжает 
борьбу в престижном дивизионе.

Победа над Пакистаном еще раз 
доказала высокий уровень казахстан-
ского тенниса. Теперь команда го-
товится к следующим испытаниям, а 
болельщики надеются на дальнейшие 
успехи.

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА

– Жителей и гостей столицы ожидает 
незабываемый вечер, где бархатные голоса 
молодых баритонов театра и мастерская 
игра пианистки подарят слушателям целую 
палитру эмоций. Все участники концерта – 
лауреаты многих престижных международ-
ных конкурсов. Расул Жармагамбетов и Азат 
Малик – обладатели Государственной моло-
дежной премии «Дарын», а Динмухамед 
Кошкинбаев завоевал победу в известном 
телевизионном проекте «Большая опера», – 
сообщили в пресс-службе столичного театра.

Автор проекта – концертмейстер 
оперной труппы театра Зару Жазыкбае-
ва. Она отмечает, что на идею реализации 
концерта ее вдохновила совместная работа 
с талантливыми молодыми солистами.

– Для участия в концерте я пригласила 
именно этих артистов прежде всего потому, 
что мы с ними давно знакомы, у всех троих 
я была концертмейстером еще с основания 
Международной оперной академии Astana 
Opera. С каждым из них я готовила партии 
в оперных спектаклях, концертные номера 
и конкурсные программы, часто выступала 
на международных конкурсах и концертах. 
Нас объединила именно академия, тогда мы 
начали совместную работу, и, несмотря на 
то, что с тех пор прошло уже много времени, 
мы продолжаем идти дальше, – говорит она.

По словам Зару Жазыкбаевой, это 
очень активные, инициативные и энер-
гичные артисты.

– С ними очень интересно и легко ра-
ботать, и мне очень приятно, что все трое 
подхватили мою идею и с энтузиазмом 
стали вместе ее развивать, вносить свои 
предложения по ее реализации. И вот так, 
сплоченно, в таком творческом тандеме у 
нас зарождается свой замысел. Мы хотим 
провести концерт в несколько необычном 
формате, использовать свои сценические 
находки, – делится концертмейстер.

В насыщенной и разнообразной про-
грамме концерта – произведения казах-
станских и зарубежных композиторов. 
Так, слушатели смогут насладиться арией 
Олега из оперы «Золотые горы» Нургисы 
Тлендиева и Куддуса Кужамьярова, а так-
же каватиной Серке из оперы «Айсулу» 
Сыдыка Мухамеджанова.

В этот вечер артисты исполнят сцену 
из оперы «Дон Жуан» Вольфганга Ама-
дея Моцарта, каватину Фигаро из оперы 
«Севильский цирюльник» Джоаккино 
Россини, куплеты Эскамильо из оперы 
«Кармен» Жоржа Бизе и арию Риголетто 
из одноименной оперы Джузеппе Верди.

Более того, на столичной сцене будут 

представлены неаполитанские песни, ро-
мансы Сергея Рахманинова, Николая Рим-
ского-Корсакова и многое другое.

Зару Жазыкбаева подчеркнула, что 
для участников вечера важно, чтобы вы-
ступление понравилось зрителям, а также 
дало определенный рост самим исполни-
телям, поэтому подготовка проходит с лег-
ким волнением. А еще с решимостью на 
дальнейшее творчество: артистам хочется 
развивать проект дальше, выступить и в 
других городах Казахстана.

– В этом проекте мы хотим донести 
до слушателей, насколько разными быва-
ют оперные баритоны, представив троих 
совершенно непохожих между собой со-
листов с этим типом голоса, и показать, на-
сколько каждый из них по-своему великоле-
пен в своей палитре музыкальных образов. 
Все они – блестящие исполнители, но при 
этом у каждого свои краски в голосе, свой, 
очень разный репертуар, в который все они 
вносят уникальное видение, интерпрета-
цию героев, – рассказывает пианистка.

Например, отмечает концертмейстер, 
Расул Жармагамбетов – лирический ба-
ритон с мягким тембром, прекрасно вла-
деет легкой, подвижной техникой в стиле 
бельканто: «Он превосходный Фигаро в 
знаменитой опере Россини».

С другой стороны, по ее словам, Азат 
Малик – это драматический баритон, пар-
тии которого более низкие по тесситуре, 
он полюбился публике эмоциональным 
исполнением сложных персонажей, глу-
боким звуком, стилистической выдержан-
ностью и изяществом.

Что касается Динмухамеда Кошкин-
баева, в таком молодом возрасте он уже 
обладает выраженной голосовой силой, 
плотным, насыщенным и мощным звуча-
нием, широким диапазоном, выразителен 
и артистичен, тонко улавливает характер 
героя, считает Зару Жазыкбаева.

– Работа театрального концертмейстера 
многогранна, потому что концертмейстер –
это не только музыкант, который аккомпа-
нирует кому-то, это человек, который всегда 
находится рядом с солистом, с самого начала 
и до выхода на сцену в спектакле. Для вока-
листа особенно необходим концертмейстер, 
потому что он оказывает всяческую под-
держку, а также слушает исполнение солиста 
со стороны и предлагает свои рекомендации 
в самых разных аспектах трактовки образа. 
Это очень широкое поле деятельности, где 
существует огромный простор для творче-
ства, – заключила Зару Жазыкбаева.

Послушать уникальный концерт «Три 
баритона» можно в театре «Астана Опе-
ра» 8 февраля.

В этом году казахстан-
цам будет представлен 
долгожданный фильм 
«Игроманка». Это соци-
альная драма, в которой 
поднимается актуальная 
и болезненная тема 
игровой зависимости.

Режиссером картины выступил 
Алдияр Байракимов, известный по 
фильмам «Паралимпиец», «Алматы, я 
люблю тебя!», а главную роль исполни-
ла европейская актриса казахстанского 
происхождения Гузель Жан.

Фильм рассказывает о внутреннем 
кризисе Жулдыз, женщины среднего 
возраста, которая сталкивается с раз-
рушительными последствиями своей 
лудомании. Стремясь вернуть контроль 
над своей жизнью, героиня рискует 
всем – карьерой, семьей, но терпит 
поражение. Лишь осознав свою проб-
лему, она находит в себе силы начать 
путь к исцелению.

Основная часть съемок фильма 
прошла в Астане, а также в живопис-
ных локациях курортной зоны Бура-
бай и села Урумкай. Создатели фильма 

уделили особое внимание атмосфере и 
деталям, которые помогают зрителям 
глубже погрузиться в реальность игры 
и ее разрушительных последствий.

– Тема игровой зависимости 
сегодня чрезвычайно акт уальна 
для Казахстана. Мы хотели пока-
зать эту проблему через историю 
одной девушки и ее семьи, которые 
сталкиваются с игроманией. Эта за-
висимость затрагивает людей всех 
возрастов, приводя к непоправимым 
последствиям – разрушенным судь-
бам, преступлениям, долгам. Наш 
сюжет завязан на выборе, который 
ежедневно предстоит делать герои-
не, – поясняют авторы фильма.

По неофициальным данным, в 
Казахстане более 500 тысяч чело-
век страдают от игромании. Именно 
эта статистика и вдохновила авторов 
на съемки фильма «Игроманка». 
В процессе написания сценария и 
проработки персонажей создатели 
фильма провели глубокое исследо-
вание, изучив десятки реальных 
историй людей, столкнувшихся с 
этой проблемой.

Картина была снята компанией 
PROTALENT при поддержке Мини-
стерства культуры и информации РК 
и Государственного центра поддержки 
национального кино.

Фото с сайта kazakhcinema.kz

СЧЕТ НА ТАБЛО! ТАКИЕ РАЗНЫЕ 
БАРИТОНЫ…
Уже в субботу в театре «Астана Опера» пройдет 
яркий концерт «Три баритона». На сцену Камерно-
го зала им. К. Байсеитовой выйдут блистательные 
солисты оперной труппы Расул Жармагамбетов, 
Динмухамед Кошкинбаев, Азат Малик и концерт-
мейстер Зару Жазыкбаева.

ИГРА НЕ СТОИТ СВЕЧ


